

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 12 DE AGOSTO DE 1809.

ALEMANIA.

Hamburgo 21 de julio.

Un correo extraordinario que ha recibido hoy el ministro de Francia Mr. de Bourienne, ha traído los artículos del armisticio ajustado entre los dos ejércitos imperiales, é inmediatamente se han sacado diferentes copias para remitirlas por correos extraordinarios á todos los distritos de nuestro territorio.

El ministro de Francia está haciendo grandes preparativos para la funcion que se propone dar el día 15 de agosto próximo con motivo del cumpleaños de S. M. el Emperador y Rei.

Para el día 24 se espera en Hannóver á S. M. el Rei de Westfalia. El general Reubell ha entrado ya allí el día 19 con 60 hombres de tropas westfalianas.

BAVIERA.

Munich 24 de julio.

Corten voces, y con algun fundamento, de que pronto se ajustará la paz entre Francia y Austria: las condiciones deben ser mui ventajosas á los príncipes de la confederacion, y principalmente á las coronas de Baviera y de Saxonia. Las fronteras del Austria se retirarán bastante hácia el oriente.

Esperamos tener dentro de poco la satisfaccion de ver en esta ciudad al Emperador Napoleon. Se estan disponiendo en el camino real de Viena á Braunau paradas de caballos para el servicio de S. M.; lo que hace presumir que no se detendrá ya mucho tiempo en Schoenbrunn. Tambien sabemos que se estan preparando y alhajando con grande esmero varios aposentos en el palacio de Ninphenburgo, donde reside actualmente el Rei de Baviera con su familia, lo que prueba que se espera allí á S. M. I. Creese que vendrá acompañado del prínci-

pe virei, y que se detendrá algunos días en Ninphenburgo.

Hemos sabido positivamente que el príncipe Juan de Lichtenstein ha venido á Schoenbrunn el día 18, que ha tenido una conferencia con el Emperador, y que el mismo día por la tarde volvió á la orilla izquierda del Danubio. Se asegura que dicho príncipe ha salido mui contento de las conferencias celebradas en el quartel general, y que ha dicho que consideraba mui seguro y mui próximo el ajuste de paz.

El Emperador de Austria reside á la sazón en Buda, en Hungría, y el archiduque Cárlos está en Budweis, en Bohemia. Dícese que el archiduque Juan ha ido á Pest, en Hungría.

La última gazeta de Viena anuncia que muchos cuerpos del ejército frances han pasado ya los puentes de Ebersdorf, y que unos van hácia la Hungría, y otros hácia la parte de Stiria.

Tambien se asegura que el conde de Stadion, ministro de Negocios extrangeros de Austria, ha pedido su dimision, y que le reemplazará el príncipe de Esterhaci. Añaden que el teniente general de Vincent está encargado con el príncipe de Lichtenstein de las negociaciones de la paz, y que el conde de Lascanski, gobernador de la Moravia, y el conde de Zinzendorf han sido llamados al consejo del Emperador de Austria, con quien tienen actualmente un grandísimo influxo. Estos dos señores han sido siempre partidarios del sistema de la paz, y han desaprobado fuertemente la última guerra.

IMPERIO FRANCES.

Spa 25 de julio.

El día 21 de este mes madama Miconde Umons dió aqui en celebridad de las últimas victorias del Emperador, y del armis-

ticio que ha seguido á ellas, una funcion, que aunque se preparó en solo 24 horas, ha sido de las mas brillantes y lucidas. Entre las muchas personas de distincion que han asistido á ella, se cuentan S. E. el ministro del Interior, el señor Schimmelpenninck, antiguo gran pensionado de la Holanda, con su familia; el señor baron de Strogonoff, ministro plenipotenciario de S. M. I. de todas las Rusias cerca del Rei de España D. Josef I; el señor de Salha, general de brigada, mayordomo mayor de S. M. la Reina de Westfalia; el baron de Bodenhansen, su gentilhombre; la condesa de Boeholtz, su azafata; la señora Morio, dama de palacio; la condesa Potoka; la condesa de Ega; la de Desnoettes &c.

Reunidos todos los personages en el primer salon llamado del Reducto encontraron allí una mesa servida por 90 personas, destinada principalmente para las damas, y otras dos mesas destinadas para los caballeros. Hubo muchos brindis, y entre ellos los siguientes:

Por el señor prefecto: «A S. M. I. y R. «¡Oxalá que la dinastía de los Napoleones «se perpetúe hasta los siglos mas remotos, «y que reciba de nuestros últimos descen- «dientes los mismos testimonios de amor, «de respeto y de reconocimiento!»

Por el general Salha: «¡Oxalá que la paz «y la tranquilidad de la Europa sean el re- «sultado del armisticio!»

Por el subprefecto: «A S. M. el Em- «perador de todas las Rusias, y á la union «constante de los príncipes de la confede- «racion del Rin, baxo la egida de Na- «poleon.»

Por el baron de Strogonoff: «A la du- «racion de los vínculos que unen el impe- «rio de Rusia con el imperio frances.»

S. E. el ministro del Interior, á quien su salud no le permitia asistir al banquete, concurrió al baile, que siguió despues, y que duró gran parte de la noche.

ESPAÑA.

Toledo 10 de agosto.

La division de dragones del general Milhaud habia tenido orden de pasar el Tajo en la distancia que media entre esta ciudad y Aranjuez. A pesar de la dificultad del paso, que no permitió le apoyase ni artilleria ni tropa de infantería, y que sobre

la orilla opuesta lo resistia el enemigo con fuerzas triplicadas y de toda clase de armas; esta intrépida division efectuó ayer tarde su paso: batió y dispersó enteramente á los enemigos, cogiéndoles gran número de prisioneros, y se ha unido ya al cuerpo del general Sebastiani.

Del 11. El 1.º y 5.º cuerpos han alcanzado mas allá del puente del Arzobispo la retaguardia del ejército ingles; la han destruido enteramente, y la han cogido 30 cañones, sus caxas de municiones, una gran parte de sus equipages, muchos caballos, y un grandísimo número de prisioneros.

Tambien se va persiguiendo al ejército de Venegas, que se retira hácia Sierra-Morena, y ya se le han cogido muchos prisioneros.

Madrid 11 de agosto.

Carta escrita en Toledo el 10 de agosto, y dirigida á Madrid.

«Mi estimado amigo: asegurada la comunicacion de esta ciudad con esa capital por la presencia del 4.º cuerpo del ejército, y de la reserva, aprovecho esta circunstancia para pedir á vmd. noticias tuyas, y dárselas mias, pues creo que habrá sido bien recíproco nuestro cuidado y sobresalto en medio de los movimientos y manobras de los tres ejércitos que nos han rodeado durante ocho ó diez dias.

«Confieso á vmd. que á pesar de las inquietudes que á todos nos causaban estos momentos críticos, no he podido, acordándome de mi antigua profesion de soldado, dexar de seguir con el mayor interes y atencion los movimientos de 40⁰⁰⁰ franceses, amenazados por dos ejércitos, que unidos no baxaban de 120⁰⁰⁰ hombres. Aun así no alcanzo á explicarme, aunque tan inmediato al teatro de las operaciones, cómo ha podido el ejército frances, con fuerzas tan inferiores á las de su enemigo, conseguir á la vez libertar á Madrid de ser invadido, impedir la reunion de los dos ejércitos combinados, y contener en Talavera al ejército anglo-insurgente hasta la llegada del mariscal duque de Dalmacia á Plasencia.

«He hablado mucho sobre este asunto con un oficial de la division alemana, que me ha parecido estar bien instruido de quantas operaciones se han executado: comunico á vmd. sus noticias, y las observaciones que le he oido, seguro de que, como mi-

litar, las leerá vmd. con gusto, aunque sean para vmd., como á mí me sucede, un nuevo motivo de compadecer á nuestra desgraciada patria, que exponen á la desolacion un corto número de hombres ambiciosos, á quienes no puede quedar ya la menor esperanza de ver triunfar el partido que sirven tan mal.

„ El 21 de julio se vió reunido un ejército ingles de 3500 hombres, incluidos 500 portugueses, con otro de 4000 hombres, mandados por el general Cuesta. Ese mismo dia se presentó este ejército combinado al primer cuerpo del ejército frances, que manda el mariscal duque de Bellune, y que ocupaba entonces la posicion del rio Alberche, con su vanguardia en Talavera.

„ Segun parece, el plan de campaña que se proponian los ejércitos combinados era el de arrojar de sus posiciones al mariscal duque de Bellune, unirse despues en Toledo con el ejército de la Mancha que manda el general Venegas, y entonces con los 12000 hombres, ó el todo de sus fuerzas, dirigirse á la capital, obligando la parte del ejército frances, que la cubria y defendia las orillas del Tajo, á que pasase las montañas de Guadarrama por no comprometerse contra fuerzas tan superiores.

„ En situacion semejante necesitaba el ejército frances reunir el todo de sus tropas cerca de Toledo, evitando qualesquiera empeño parcial, y despues de efectuada esta reunion dar batalla á uno de los ejércitos combinados antes que se hubiesen reunido. El 4.º cuerpo del ejército mandado por el general Sebastiani, se hallaba en la Mancha, situado á orillas del rio Guadiana, en observacion del de Venegas, y á tres marchas largas de Toledo. El primer cuerpo, á las órdenes del duque de Bellune, mantenia la posicion del Alberche, á tres marchas tambien de Madrid y de Toledo: no habia tiempo que perder, y se necesitaba tanta rapidez como exactitud en los movimientos de estos dos cuerpos.

„ El mariscal duque de Bellune, á pesar de las fuerzas tan superiores que le presentó el enemigo, conservó su posicion los dias 22 y 23: el 24 comenzó su movimiento retrógrado, situándose en Torrijos, y el 25 llegó á la orilla izquierda del rio Guadarrama y á dos leguas de Toledo. El general Sebastiani tuvo orden de replegarse á marchas forzadas sobre Toledo, donde

llegó el 25, despues de haber encubierto con destreza su movimiento al enemigo para que no le siguiera. El REI salió de Madrid con el cuerpo de reserva el dia 23, dirigiéndose á Navalcarnero, para contener un cuerpo de 8000 ingleses y portugueses, que intentaba subir por la parte de Escalona, y caer por la espalda contra la derecha del primer cuerpo en su posicion del Alberche. De allí pasó la reserva con una marcha de mas de 12 leguas á situarse en Vargas, que dista dos de Toledo. De este modo quedó ya reunido el 25 todo el ejército sin haber tenido que disparar un fusil.

„ Antes de salir de Madrid envió el REI con un oficial general la orden al mariscal duque de Dalmacia para que reuniese en Salamanca los tres cuerpos de ejército que estan baxo su mando, y que en quatro marchas se dirigiese á Plasencia para cortar á los ingleses su retirada hácia Portugal. El REI cuidó igualmente de reforzar la guarnicion de Toledo hasta el número de 3000 hombres para asegurarse de los puentes que esta ciudad tiene sobre el Tajo, y obligar á Venegas á costear este rio hasta Aranjuez si queria pasarle, con lo que se ganaban tres dias sobre los movimientos de este general.

„ Dadas estas disposiciones, y reunido el ejército el dia 25 en las inmediaciones de Toledo, emprendió el REI la marcha el 26 en busca del ejército anglo-insurgente. La vanguardia encontró la de Cuesta cerca del lugar de Alcabon, la atacó y arrolló con tal precipitacion, que este general, sorprendido, no tuvo tiempo de formar su línea, y hubo de replegarse con el mayor desorden, volviendo á pasar el rio Alberche. El REI tomó posicion en santa Olaya; el 27 continuó su marcha; la vanguardia enemiga fue arrojada de Cazalegas, pasando tambien el Alberche. El REI á la cabeza del ejército pasó en su seguimiento por el vado de este rio, executando las tropas este movimiento con la mayor brillantez y buen orden. A la derecha de este vado se hallan unas lomas cubiertas de árboles, que van á unirse con la sierra de Escalona, que descende por esta parte hasta la orilla derecha del Tajo. Los ingleses las habian ocupado con gran parte de sus fuerzas: empezaron su defensa con un fuego de fusilería muy vivo y sostenido; pero la division del general Lapisse los acometió con tal

dennedo é impetuósidad, que la posición fue desde luego forzada. Los ingleses, atacados á yoneta, dexaron sobre el campo de batalla 1200 muertos. Eran ya las quatro de la tarde quando el mariscal duque de Bellune conseguía esta importante ventaja: con igual vigor siguió arrojando á los enemigos de una en otra de sus posiciones, hasta que sobreviniendo la noche ya inmediato á Talavera, fue forzoso hacer alto.

„Al amanecer del 28 se vió todo el ejército enemigo formado en batalla: su derecha apoyada al Tajo, y la villa de Talavera, guarnecida de mucha artillería gruesa cubria este flanco: la izquierda, apoyada á la montaña, terminaba en una altura tan ventajosamente configurada, que un barranco profundo la separaba del resto de la montaña y continuacion de la sierra, á la que se unia por su base. El centro de la línea enemiga estaba cubierto de olivares y viñas, y para atacarle tenia el ejército frances que atravesar un terreno lleno de grandes dificultades y asperezas. El ejército enemigo presentaba lo que menos 800 hombres formados en varias líneas, mientras que el ejército frances apenas llegaba á 400 hombres. A pesar de esta inferioridad de fuerzas, y de la ventajosa posición de los enemigos, el REI se decidió á atacarlos. Acababa de saber que Venegas habia restablecido los puentes de Aranjuez; que algunas de sus partidas avanzadas se habian visto á quatro leguas de Madrid, y que Toledo estaba ya batida con artillería, y el REI queria salvar su capital. La batalla fue sangrienta: los enemigos defendieron su posición con el mayor teson; pero experimentaron tal pérdida, que durante la noche resolvieron dexar á Talavera, y preparar su retirada.

„El REI durmió sobre el campo de batalla. Atacar y perseguir el dia siguiente á los enemigos era abandonar su capital á Venegas, y hacer que fuese inútil el movimiento del mariscal duque de Dalmacia, que principiaba entonces. Contando con la inaccion de los enemigos durante algunos dias por el mal que les habia causado, prefirió á todo acudir á salvar la capital, y dexar á los ingleses lisonjados de poder conservar su posición de Talavera. Consiguiente á esta idea dispuso que el mariscal duque de Bellune volviese á ocupar su an-

tigua posición del Alberche, y con el 4.º cuerpo y el de la reserva se dirigió hácia Toledo, franqueó su comunicacion, é incorporó parte de su guarnicion, reduciéndola á 1200 hombres. Despues de varios movimientos para dar recelos á Venegas, y obligarlo á replegar las tropas que tenia sobre la orilla derecha del Tajo, se ha presentado ayer en esta ciudad, ha hecho arrojar de su posición á los enemigos que la atacaban, y haciendo pasar el puente al 4.º cuerpo del ejército, lo ha situado sobre la orilla izquierda del mismo rio.

„Al mismo tiempo se ha sabido aqui la reunion del ejército del duque de Dalmacia con el del mariscal duque de Bellune; que los enemigos sorprendidos, y no pudiendo alcanzar el puente de Almaraz, han tenido que retirarse por el del Arzobispo, y que siendo mui escabroso el camino que sale de este último, perseguidos de cerca como lo estan, perderán la mayor parte de su artillería y equipages. Sabemos tambien que su retirada ha sido hecha con tanta precipitacion, que han tenido que abandonar en Talavera y Oropesa de 5 á 600 heridos.

„Pero asómbrese vmd. todavía mas de otra cosa; y es que el general Venegas no ha tenido noticia hasta ayer noche de haberse retirado de Talavera y repasado el Tajo el ejército ingles y el de Cuesta; de forma que no parece sino que han necesitado de un gran rodeo para hacerle saber este movimiento; y no siendo así, este hecho prueba é que los enemigos no tienen un plan concertado de operaciones, ó que se hallan tan aturdidos que no se han acordado de avisar con tiempo á Venegas de su retirada; cosa que si se hubiese retardado un poco mas, habria costado aun mas caro á su ejército.

„Vea vmd. pues los resultados que han producido estos ejércitos numerosos, á los que ha sabido hacer frente un ejército frances con el tercio de su fuerza: una sola de sus partidas no ha podido llegar á las puertas de Madrid: de la línea del Alberche hácia la capital no han permanecido sino pocas horas, y su campaña ha terminado abandonando cerca de 600 heridos; y probablemente mucha parte de su artillería y equipages, sin contar con el gran número de prisioneros que se le va haciendo en su retirada.”